

Boletín Informativo No. 1



Centro de Documentación
M e i r a D e l m a r

Feminicidios en Barranquilla

UA

Universidad
del **Atlántico**

FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS

Vicerrectoría de Investigaciones, Extensión y Proyección Social

Tabla de contenido

Feminicidios en Barranquilla.....1-4

Boletín Informativo
Centro de Documentación Meira Delmar

EDITOR

Grupo de Investigación Mujer, Género y Cultura

DIRECTORA

Darling Ayala Freites

ISSN: 23460822.



RECTORA

ANA SOFÍA MESA DE CUERVO

**VICERRECTORA DE INVESTIGACIONES,
EXTENSIÓN Y PROYECCIÓN SOCIAL**

RAFAELA VOS OBESO

**VICERRECTOR ADMINISTRATIVO,
FINANCIERO Y DE TALENTO HUMANO**

FREDDY DÍAZ MENDOZA

**VICERRECTOR DE BIENESTAR
UNIVERSITARIO**

JAIME DE SANTIS VILLADIEGO

VICERRECTOR DE DOCENCIA

REMBERTO DE LA HOZ REYES

**DECANO FACULTAD DE CIENCIAS
HUMANAS**

FIDÉL LLINÁS ZURITA

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN MEIRA DELMAR

DARLING AYALA FREITES

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN

GIOVANNI POLIFRONI LOBO

PORTADA

GIOVANNI POLIFRONI LOBO

©UNIVERSIDAD DEL ATLÁNTICO
BARRANQUILLA, 2013



Centro de Documentación M e i r a D e l m a r

FEMINICIDIOS EN BARRANQUILLA

Autora:
DARLING AYALA FREITES
Socióloga

La situación de violencias que sufren las mujeres tiene múltiples escenarios, encontramos que los actos violentos se dan en mayor proporción en el hogar, en las calles, en los bares, entre otros. El móvil de estas violencias está circunscrito desde los agresores del maltrato hacia sus parejas; estas situaciones de violencia se dan de forma permanente, las cuales terminan, en muchos casos, en Femicidios. Se entiende por Femicidio *“el asesinato de mujeres por el hecho de serlo; es decir, por su condición de género. Está vinculado a las relaciones de inequidad y exclusión que vivimos las mujeres en la sociedad y se manifiesta en el contexto de la violencia sexista contra nosotras. No es un asunto privado, sino un fenómeno histórico, de orden social, que ocurre para perpetuar el poder masculino en las sociedades patriarcales.”* (Aguilar, 2013).

Si bien es cierto que en los casos de femicidio hay otros móviles como son las riñas, venganzas o violencia de tipo interpersonal, es preciso re-

conocer también que la impunidad de estos crímenes se manifiesta en muchos casos, incluso antes de los asesinatos contra las mujeres, en relatos frecuentes de agresiones denunciadas repetidamente, sin una respuesta clara de los estamentos judiciales. Es por factores como éste que no debe entenderse el femicidio como un hecho aislado de violencias permanente en la pareja. No, esto es aún más complejo. Solo desde el abordaje de la prensa, podemos inferir cómo a través del registro de las noticias, detallan datos de los hechos violentos, describiendo pormenores del móvil, escenificando en detalle la vida de las mujeres víctimas; de lo cual puede obtenerse una información importante, mientras que del agresor por el contrario, casi siempre hay una información precaria.

Como lo expresa Julia Monarrez Frago, *“por eso cuando se habla de asesinatos de mujeres, se describe vida y obra de las víctimas, pero no de los asesinos”* (2002).

Lo peor es que se sigue abordando la noticia como un crimen pasional, todo se queda en esa

frase, que encubre y genera solidaridad con el agresor, y se escuchan expresiones tan dañinas para comprender los hechos: *“pobre mujer, qué le habrá hecho a ese hombre”, “él no pudo más con el dolor y la mató”,* lo cual genera la más cruel de las impunidades, encubre una cultura misógina desprovista de respeto hacia las mujeres y lo peor es que sólo permite ver un tipo de mujer con un rol definido, con unas circunstancias específicas y no al conjunto de mujeres ya, que todas, sin exclusión de estrato, edad, etnia y preferencia sexual, están expuestas a un tipo de hecho como este.

Sería de vital importancia que tanto desde los medios de comunicación, como desde los escenarios académicos, se describiera en mayor profundidad a los agresores y que hubiera un seguimiento a estos delitos de lesa humanidad; que se informara educando, lo que sería un aliado perfecto para la ciudadanía y el empoderamiento de las mujeres y de los hombres sensibles y respetuosos de los derechos de las mujeres.

Para la elaboración del presente informe, se utilizaron datos suministrados por el Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses en el Departamento del Atlántico (2010-2012). Cabe precisar que en dichas estadísticas oficiales se emplea el término *“homicidios de mujeres”*, el cual responde más a los contenidos propios de la legislación penal colombiana, que a una mirada de

esta problemática desde la equidad de género y la protección de las víctimas.

Una de las maneras en que se puede analizar las estadísticas, tiene que ver en primera medida con el sexo de las víctimas, ya que si no es tenida en cuenta, genera desinformación; el sexo no es un dato más, es el dato clave en estas cifras para su real comprensión y profundización.

CIFRAS

TABLA 1

Homicidios			
Municipio	Año		
	2010	2011	2012
Barranquilla	381	328	349
Soledad	145	131	138

*Fuente: INML Y CF- Policía MEBAR – DEATA – CIAD Atlántico

TABLA 2

Homicidios según rango de edad y sexo de la víctima - año 2012			
Rango de Edad	Hombre	Mujer	Total General
15 – 17	26	2	28
18 – 19	29	1	30
20 – 24	82	9	91
25 – 29	105	4	109
30 – 34	96	0	96

35 – 39	58	5	63
40 – 44	33	2	35
45 – 49	36	3	39
50 – 54	21	2	23
55 – 59	16	1	17
TOTAL GENERAL	502	29	531

*Fuente: SIRDEC-INML Y CF

TABLA 3

Homicidios según mecanismo causal del hecho y sexo de la víctima – año 2012			
Mecanismo Causal	Hombre	Mujer	Total General
Arma de fuego	426	21	447
Corto punzante	75	8	83
Corto Contundente	11	2	13
Contundente	8	3	11
Total general	520	34	554

*Fuente: SIRDEC-INML Y CF

En el año 2011 se registraron 328 casos de homicidios en el Área Metropolitana de Barranquilla, de los cuales el 85% fue con proyectil; el móvil arrojó un 58% señalado como desconocido, 22% violencia interpersonal, 13% violencia intrafamiliar. Los hechos ocurrieron un 67% en la vía pública, 14% en la casa y un 6% en bares; el sexo de las víctimas 94% hombres y 6% mujeres; edades de las víctimas 25 - 29 años y los días de mayor violencia en la ciudad son los viernes, sábado y domingos; los barrios que registran más casos son el Bosque, Rebolo, San Roque.(Gobernación del Atlántico, 2012)

Contrastando estas cifras con el informe de “Homicidios de Mujeres en el Departamento del Atlántico” y el de “Violencia de Niñas y Adolescentes en Barranquilla 2012” se puede analizar que en el Informe de Homicidios de mujeres, encontramos un reporte de 22% como desconocido y 8 % pareja o expareja. La violencia contra las niñas y adolescentes en el 2012 reporta 135 casos en edades entre 10 a 17 años, registrando presunto delito sexual en 287 casos registrados en los barrios Rebolo, Bosque y San Roque. (Gobernación del Atlántico, 2012)

La lectura acuciosa de estos dos informes muestra una tendencia de violencia contra las niñas y las mujeres de forma sostenida, las líneas delgadas entre la edad y el agresor repuntan de forma homogénea. El autor de los hechos se muestra en un 58% como persona desconocida; esto muestra una tendencia al subregistro donde esta cifra es apenas ínfima, ya que es factible estar ante circunstancias de femicidios encubiertos en los hechos violentos registrados en la estadísticas de violencia interpersonal y intrafamiliar, lo que fácilmente da paso a la impunidad. Esto constata que el sexo femenino es proclive a cualquier tipo de violencias, una estimación que pone en juego la seguridad de las mujeres sin ninguna distinción.

TABLA 4

Exámenes médico legales por presunto delito sexual en niños, niñas y adolescentes. Área Metropolitana de Barranquilla 2012.		
MUNICIPIO	HOMBRE	MUJER
BARRANQUILLA	69	287
SOLEDAD	12	138
MALAMBO	9	21
PUERTO COLOMBIA	2	11
GALAPA	1	12
TOTAL	93	469

Fuente: SIRDEC/INML Y CF. Fuente: SIAVAC- INML Y CF

TABLA 5

Homicidios de Mujeres área Metropolitana de Barranquilla 2011-2012	
2011	2012
32	31

Fuente: SIRDEC/INML Y CF. Fuente: SIAVAC- INML Y CF

A las mujeres las asesinan en una proporción significativamente superior en relación a los asesinatos de niñas. Sin embargo, la proporción de delitos sexuales sobrepasa la cifra en niñas y adolescentes; 287 casos de delito sexual en el 2012 contra niñas y adolescentes son prueba de lo afirmado anteriormente. No obstante, los datos cuantitativos adquieren su real utilidad cuando permiten que la sociedad dimensione las consecuencias de los modelos culturales patriarcales predominantes: las niñas y las mujeres son consideradas como “cosas” usables y prescindibles.

**NI
UNA
MÁS**



RUTA DE LA NO VIOLENCIA

UA

Universidad
del **Atlántico**

FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS

Vicerrectoría de Investigaciones, Extensión y Proyección Social



Centro de Documentación
M e i r a D e l m a r